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立法會昨天否決引用特權法向政府索取電視發

牌相關文件的原動議和修訂案。許多議員指出，

引用特權法只會衝擊行政會議保密制，影響行政

立法關係，並批評反對派將事件政治化，只是浪

費議會時間。值得注意的是，立法會否決引用特

權法衝擊行會保密制，避免了推翻基本法規定的

行政主導體制和癱瘓政府，功能組別的議員發揮

了關鍵作用。可見，保留功能組別選舉，對維護

香港的整體和長遠利益，是非常有必要的。

反對派議員提出的有關動議需分組點票，地區

直選早已「夠票」，功能組別的取態成為關鍵。

在功能組別議員的保駕護航之下，功能組別的多

數議員投下反對票，終於否決了衝擊行會保密制

和行政主導的議案。

事實上，在基本法的政制設計中，功能組別在

確保行政主導方面擔當重要角色。最能體現這一

點的就是有關分組點票機制的規定。在分組點票

中，功能組別議員扮演 關鍵角色，也就是說，

任何議員提出的議案，如果得不到功能組別議員

的多數支持，就不可能得到立法會的通過。基本

法的這種安排，使政府的政策較易得到立法會的

通過，而議員提出的針對政府的議案則較難過

關，從而有效地確保了公共行政效率。立法會這

次否決引用特權法衝擊行會保密制，功能組別的

議員就發揮了關鍵作用。顯然，保留功能組別是

基本法行政主導原則的內在要求。

反對派一直大力攻擊功能組別，真普聯要求

取消功能組別選舉。但是，功能組別所體現的

均衡參與，是基本法所要求的關於香港政制發

展的一條重要原則，適用於立法會普選模式的

安排。按照普選要求改造後保留功能組別，也

就成為立法會普選模式符合均衡參與原則的必

然選擇。　

商務及經濟發展局局長蘇錦樑在總結發言時指

出，無論是《廣播條例》、1998年開放電視市場

的政策還是特區政府，均沒有承諾過任何申請必

定獲批，亦無就電視牌照發出邀請及呼籲。顯

然，以為符合某些條件必獲發牌，是錯誤解讀法

例及發牌政策。發牌當局不可以因為申請機構在

未獲發牌前作的投資及準備，就向有關機構發

牌，否則，制度會變成形同虛設。這就好似有男

女雙方，一方無意談婚論嫁，而一方卻大肆操辦

婚禮，並以此為理由一定要結婚，這顯然不合情

理。

內地出現民眾感染H7N9禽流感的個案，引

起本港社會的高度關注。食物及衛生局局長

高永文昨日表示，目前在內地發現H7N9禽流

感個案的地區，是否需要暫停內地活雞供

港，本港與內地專家沒有共識。事實上，現

時內地出現的H7N9病毒屬低致病性，而且無

科學證據證明當地有雞隻感染病毒，現階段

不停止內地活雞供港是適當的決定。不過，

當局應該加強檢疫，密切與內地合作，做到

及早發現、及時應對，以確保市民健康。

據了解，東莞患者曾去過的活禽市場，附

近13公里範圍內有一間供港家禽註冊養殖

場。本港有意見認為，特區政府應該暫停有

關養殖場的活家禽供港。本港食安中心則表

示，本港暫時不會禁止有關養殖場的家禽輸

港。有關防範禽流感「13公里範圍風險管理」

的措施只適用於H5N1禽流感，並不包含H7N9

低致病性的禽流感。東莞患者發病後，其所

在地採集到的家禽對禽流感的測試全部為陰

性，而且至今兩地專家掌握的病毒研究均顯

示病毒未變種，人類感染禽流感的風險沒有

增加。中國著名呼吸疾病專家、中國工程院

院士鍾南山也認為，東莞確診的人感染H7N9

禽流感病例，僅是個別現象。因此，現階段

在科學上，沒有充足理據要暫停附近供港雞

場的供應。

當然，香港多次受過禽流感的肆虐，高度

重視防範禽流感，實施了很多風險管理措

施，在國際上是屬於最嚴謹的水平。如今禽

流感有重來嫌疑，進入冬季又是禽流感的高

發期，特區政府須進一步加強防疫，提高安

全性。本港應盡快調高在口岸快速測試供港

家禽的的比例，增加在本港批發市場、街市

的抽驗次數。同時，加強與內地衛生檢疫部

門的信息交流通報，盡早掌握禽流感的最新

情況，以便做好防疫的針對性和操作性，提

高醫務人員對傳染病診斷報告水平。因應本

港不少學童需要跨境上學，政府要為有輕微

流感症狀的學童，做禽流感抽樣檢查，防範

社區爆發。如果H7N9情況惡化，一旦內地的

家禽養殖場或家禽批發市場，出現對H7N9測

試呈陽性的個案，本港應立即暫停活家禽供

港。

(相關新聞刊A24版)

維護行政主導功能組別作用關鍵 家禽供港雖不停 檢疫防範須加強

各界：平息發牌風波 聚焦經濟民生
否決特權法決定理智 盼重回議會正軌

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派策動引用立法會特權法議案昨日被否決，電視

發牌風波暫時平息。社會各界認為，立法會否決特權法是理智決定，令行之有效的行

會保密制傳統保存下來。目前，香港仍面對土地不足、貧富懸殊等社會問題，更值得

大眾關心，此時港人應重拾心情，集中精力在經濟發展上。電視發牌事件糾纏下去，

只會浪費精力，各界呼籲反對派議員權衡輕重，重回議會正軌，否則便應承擔背棄民

生的後果。政府亦應繼續解說發牌結果，令更多市民理解市場規限，爭取社會認同。

劉漢銓：土地與貧富更須關心

全國政協常委劉漢銓昨日在接受香港文匯報訪
問時表示，事件中個別人士的衝擊行為挑戰法治
原則不可接受，幸而立法會的決定令行會保密原
則得以保存下來，否則將不利政府今後運作，施
政缺乏效率。他指出，和電視牌照事件相比，維
護行會保密制度傳統更為重要，特權法被否決，
說明港人仍珍惜香港的體制傳統，港人不應再
「因小失大」，無限期糾纏下去。香港仍面對土地
不足、貧富懸殊等社會問題，更值得大眾關心，
此時港人應重拾心情，集中精力在經濟發展上。

劉佩瓊：加強溝通爭社會認同

港區全國人大代表劉佩瓊認為，不同市場有不
同的營運模式，電視發牌涉及複雜的考慮，包括
規模限制和經營環境等因素，市場實無法容納5
間電視台，收視率高低和公司營運質素亦不相
干，這些技術概念市民不易理解，加上一些非理
性意見推波助瀾，令社會出現爭議。其中有些人
因個人偏好，希望全數發牌令電視業界出現倒閉
現象，但劉佩瓊認為，作為負責任的政府，不應
容許出現這種情況。現時特權法已被否決，政府
仍應繼續解釋，加強溝通，令更多市民理解電視
發牌的規限，爭取社會認同。

王惠貞：應予政府空間爭優勢

九龍社團聯會理事長、全國政協委員王惠貞支
持立法會否決特權法，認為這是議會理性議政的
結果。她說，香港一些制度行之有效，應該堅
持，然而一些人只看到自己的權利，沒有顧及整
體效益，可說是社會倒退。她提醒香港仍在面對
周邊城市的挑戰，新加坡在個別方面甚至已超越
香港，社會應給予政府空間，爭取優勢，尤其應
信任香港有一批優秀的公務員，不應因為發牌事
件便全盤否定政府的管治能力。

劉迺強斥反對派違特權法原意

基本法委員會委員劉迺強直斥，反對派的暴行
完全違背特權法原意，相當諷刺。他說，制定特
權法的原意，是保障議員不受包括行政和暴民在
內的干預壓力以覆行職責，反對派在事件策動連
串暴力行為，本身就偏離特權法的意義。這些破
壞民主的暴行，需要建制派議員堅守民主理念，
廣大熱愛民主的市民，更應向這些暴力說不。一
些議員仍要煽動公眾糾纏事件，就是不相信議會
政治，那便應盡快放棄議席。

九龍東區各界聯會副會長、浙江省港區政協委

員單志明說，回顧整件事件，政府增發2個免費

電視牌照，比原有翻倍，市民有更多選擇，本是
值得社會高興的事情，但一些人卻把好事說成
「壞事」，有理無理借口衝擊政府和立法會議員。

單志明：糾纏下去嚇怕投資者

他強調，特權法事件過後，社會應該盡快回復
立法會秩序，但反對派仍不罷休，繼續煽動部分
市民糾纏下去，他擔心長此下去，會嚇怕投資者
在港投資，影響經濟。他認為，政府應從事件汲
取經驗，今後加強聽取市民意見，並以新思維應
對新形勢，大部分理性的市民，更應以行動支持
政府依法施政，抗衡社會的非理性風氣。

林家輝：不警醒「佔中」更暴力

西九新動力副主席、深水 區議員林家輝認
為，發牌結果雖挑動了部分市民的情緒，引起社
會關注，但反對派在事件中，不斷煽動激進人士
以「辱罵、包圍」的手段恐嚇議員，這只是提早
讓市民更早地看清反對派的暴力真面目。林家輝
指暴力絕非香港主流民意，市民應及時警醒，杯
葛這些暴力行為，否則明年「佔中」的暴力場面
只會更嚴重。

觀塘區家長教師會聯會主席奚炳松，慶幸行會

長久以來的保密機制得以保留下來，政府在其他

事情中今後也可處理得更好，然而在事件中，認

同特權法就捧成「英雄」，不認同的就受盡言語

攻擊，部分議員只是借事件撈取政治本錢，鼓吹

「大聲」虛張聲勢多於爭取「民主多數」，並沒有

依循民主原則處理爭議。

奚炳松：有意見可交法庭處理

他強調，香港從來都是一個守法社會，不認同

「靠嚇」、「動粗」的不文明行為，法律應是處理

社會爭議的大前提。特權法被否決後，如果有關

人士對發牌結果仍有意見，便應盡快放上法庭處

理。他進一步指出，立法會仍有大量民生事項需

要立法會正視，電視發牌事件糾纏下去，只會浪

費精力，議員此時應權衡輕重，重回民生正軌，

否則便應承擔背棄民生、離棄選民的後果。

李偲嫣：特權法損政府害民生

「正義聯盟」召集人李偲嫣表示，他們認為法

律是最好的方法，法庭能公正處理爭議，其成員

已就發牌事件提出司法覆核。她認為，這原是一

宗商業事件，卻被一些人政治化，甚至把所有爭

議都「一籃子」算到特首梁振英身上，非理性地

衝擊管治威信。公眾應該看到，支持特權法只會

令政府施政舉步為艱，最終受害的是香港市民。

港視炒人施壓 黃國健：當員工人質？
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港

電視網絡不獲政府發牌後，主席王維
基隨即宣布裁員320人。有港視員工聲
稱，曾向工聯會榮譽會長、立法會議
員陳婉嫻求助，但未獲理會。工聯會
議員黃國健昨日反駁指，事件的始作
俑者是王維基，直斥他以員工作人質
和棋子，向政府和議員施壓，做法不
負責任。
黃國健昨日在立法會上批評，近日

不斷有人向工聯會「潑污水」，誣衊他
們不願協助被解僱的港視員工。他表
示，王維基未獲發牌便大肆請人，

「均真 講，叫做偷步行為；好聽 ，
叫做積極」，後果應由王維基本人負
責。
他續說，在發牌結果公布後，港視

立即裁員300多人，質疑王維基為何不
努力再爭取發牌，或嘗試以其他方式
營運，直言王維基給人的感覺是想
「製造社會效應」，並批評王維基對員工
不負責任：「講得難聽一 ，係咪想
以300多名員工作為人質或棋子，來影
響或施壓？」
黃國健強調，即使工聯會支持動用

特權法，亦不代表政府會發牌予港

視，重申港視員工並非牽涉勞資糾
紛，而是要求工聯會贊成議案，故指
控他們罔顧工人權益，並不公允，
「完全是兩碼子事」。他怒斥反對派議員
無限上綱、拔刀炒作，借各種理由攻
擊工聯會，試圖撕裂社會。

黃定光指太冒進招惡果
民建聯進出口界議員黃定光亦指，

王維基一開始「擺大個頭」、「三個
蓋 十個坑」，又指港視開設30條頻
道是太多，「穩穩陣陣營運較為得
法」。

反對派為阻撓特區政府施政，在辯

論中肆意浪費議會時間及公帑，經常

以點人數、重複發言等方式大打拉布

戰，其中長者生活津貼一役相信市民

記憶猶新。昨日，立法會繼續辯論引

用特權法要求當局交出行政會議機密

文件時，反對派最少6度要求點算人

數，又再次糾纏在身兼行會成員的立

法會議員，應否在是次議案中投票等

問題上。

反對派提出引用特權法索取免費電

視發牌資料的議案，於前日傍晚開始

討論，到昨晨繼續。反對派就重施故

伎，大打拉布戰，包括最少6次要求鳴

鐘點算人數，令討論多次中斷，議員

全日走上走落，連午飯時間聽到「追

魂鐘」也急急歸位交人。

自己友「接力發言」拖時間
提出動議的反派議員莫乃光，甫開

會就要求點人數，其後多位反對派議

員一見議事堂場面冷清，又要求主席

鳴鐘，最長一次更在時間屆滿前最後1

分鐘才湊夠人數，險釀成流會。中午

過後，主要為反對派議員發言，當工

黨議員張超雄用盡其15分鐘發言時間

後，立法會代主席梁君彥即詢問是否

有其他議員想發言，但未有議員示意

要發言，公民黨議員毛孟靜隨即出

招，再次要求鳴鐘，拖延時間，會議

在數分鐘後恢復，民主黨議員單仲偕

剛好趕得及「接力發言」。

在討論期間，反對派中人繼續糾纏

在無謂的問題上：在前日會議上，會

計界議員梁繼昌以「有利益衝突」

為由，要求多名身兼行會成員的立

會議員不應在是次議案投票，浪費

了議會不少時間，最終被立法會主

席曾鈺成「KO」。不過，社民連主

席梁國雄在昨日就「接力」，聲稱3

位身兼行政會議成員的立法會議

員，包括民建聯副主席李慧 、新

民黨主席葉劉淑儀及經民聯副主席

林健鋒，與特權法議案有「利益衝

突」之嫌，不應參與表決。

李慧 澄清無直接利益
李慧 在發言時澄清，自己受聘於

畢馬威會計師事務所並擔任總監，工

作範疇主要是培訓及技術支援，雖然

畢馬威為有線電視及香港電視等提供

核數服務，但由於她過去花了95%的時

間參與議會工作，在畢馬威亦無參與

客戶工作。

她強調，根據申報守則第七條，

特首聽取申報後決定成員是否存

在潛在及實際利益，需避席議員不

會獲發行會議程、不會參與討論及

不會獲發相關議程紀錄；立法會

《議事規則》亦訂明，但凡有直接

金錢利益則不得參與表決，她不認

為其行會及會計師工作身份跟議案

有直接金錢利

益。

■記者 鄭治祖

反對派頻點人數拉布

特寫寫

■劉漢銓 資料圖片 ■劉佩瓊 資料圖片 ■王惠貞 資料圖片 ■劉迺強 資料圖片

■ 李 慧

不 認 為 其

行 會 及 會

計 師 工 作

身 份 跟 議

案 有 直 接

金 錢 利

益。

莫雪芝 攝

深圳前海作為全國
現代服務業發展的
示範區迎來了利好

新政策，國家質檢總局
頒布意見，支持前海和
深圳貨物貿易便捷化、
支持深港合建全球物流
中心。

詳刊A4

要
聞合

建
物
流
中
心

深
港
無
縫
通
關

差餉物業估價署數
據指，9月份樓價
指數於連創4個月

新高後首度回落。業界
預料，由於10月份新盤
樓價下跌幅度加快，將
拖累整體樓價跌勢持
續，但相信跌幅有限。

詳刊A5

要
聞二

手
跌
勢
持
續

新
盤
劈
價
影
響

歐洲央行昨日結束
議息會議，出乎市
場預期宣布減息

1/4厘，行長德拉吉表
示，歐元區低通脹可能
會持續一段長時間，歐
央行將維持寬鬆貨幣政
策作應對。

詳刊A6

要
聞料

低
通
脹
持
續

歐
央
行
突
減
息

氣候暖化加劇，全
球海平面上升。
《國家地理》雜誌

最近模擬一旦全球冰層
全部融化，屆時七大洲
的沿海都會被淹沒，香
港、上海和北京更會變
成「海底城市」。

詳刊A15

國
際港

京
滬
或
被
淹

全
球
冰
層
融
化

高永文昨赴深圳出
席「衛生檢疫會
議」，與各地專家

商 討 及 研 究 加 強 對
H7N9禽流感的監察措
施。他指，本港與內地
專家未有共識暫停供港
養殖場的家禽供應。

詳刊A24

港
聞兩

地
未
有
共
識

暫
停
活
雞
供
港

版 面 導 讀

下次攪珠日期：11月10日

11月7日(第13/130期) 攪珠結果

頭獎：無人中

二獎：$1,563,980 (1.5注中)

三獎：$82,310 (76注中)

多寶：$30,123,654

4 9 14 26 30 42 21


